
11月 8日，党的十八大代表山
丹 （蒙古族，中） 收到了同事们送
来的鲜花。她说，“今天，我将一生
铭记！今天是党的十八大召开的日
子，也是中国记者节，还是我42岁
的生日。”

山丹是内蒙古人民广播电台文
艺制作中心主任。以前她以记者的
身份参会报道，今天则以党代表的身
份参会，她感觉视角发生了变化，使
命更加神圣，“我最关注的是少数民
族地区广播电视事业的发展。我觉
得媒体要发挥好服务功能，为更多
群众提供贴心服务。”

（（本报记者本报记者 王 晋 赵 晶摄影摄影
报道报道））

“ 面 向 未 来 ， 深 入 贯 彻 落 实 科 学 发 展

观，对坚持和发展中国特色社会主义具有重

大现实意义和深远历史意义⋯⋯”胡锦涛同

志在党的十八大报告中，回顾了中国 10 年来

在科学理论指导下发生的巨大变化，提出了

把科学发展观贯彻到我国现代化建设全过

程、体现到党的建设各方面的明确要求，奏

响了科学发展的时代强音。

回望 10 年前的中国，一路快速前行，进

入了发展的重要战略机遇期，同时也进入了

改革的攻坚期、矛盾的凸显期。究竟需要什

么样的发展、怎样发展？这是一个必须回答

的时代课题。以胡锦涛同志为总书记的党中

央，勇于推进实践基础上的理论创新，提出

了科学发展观这一重大战略思想，进一步深

化了对发展目的、发展理念、发展方式、发

展动力的认识。这不仅拓展了马克思主义理

论的新境界，为中国特色社会主义理论体系

增添了新的内容，也为经济社会发展开拓了

更为广阔的空间。

10 年来，科学发展引领中国前行，在国

际形势风云变幻的大背景下，创造了经济

持续快速增长的“中国奇迹”。2002 年至

2011 年，我国实现了经济总量和人均国内

生产总值的大幅跃升，城乡居民的人均收

入大幅增长。社会生产力、经济实力、科

技实力迈上一个新台阶，人民生活水平、

居民收入水平、社会保障水平迈上一个新

台阶，综合国力、国际竞争力、国际影响

力迈上一个新台阶，国家面貌发生了新的

历史性变化。我们之所以能够取得这样的

巨大成就和进步，总结起来，最重要的就

是我们党坚持解放思想、实事求是、与时

俱进、求真务实，围绕坚持和发展中国特

色社会主义提出了一系列紧密相连、相互

贯通的新思想、新观点、新论断，形成和

贯彻了科学发展观。

我国仍处于并将长期处于社会主义初级

阶段，人民日益增长的物质文化需要同落后

的社会生产之间的矛盾作为社会的主要矛盾

没有变，我国仍然是世界上最大发展中国家

的国际地位也没有变。人口多、底子薄的基

本国情，仍是我们考虑问题的重要出发点，

发展中的不平衡、不协调、不可持续问题仍

需下大气力解决。在这一背景下，我们所谋

求的发展必须是科学发展。以科学发展为主

题，以加快转变经济发展方式为主线，是时

代所需，是关系当代中国发展全局的战略抉

择。

10 年奋斗不寻常。科学发展观的 10 年

实践，为全面建成小康社会奠定了坚实基

础，同时也极大地凝聚了科学发展共识，使

科学发展观在理论实践中深深扎根、在干部

群众中凝神聚力。党的十八大报告，再次吹

响了科学发展的号角。在中国共产党的坚强

领导下，在科学发展观的有力指导下，社会

主义中国从容自信、生机勃发，必将迎来更

加美好的明天！

科 学 发 展 新 征 程
马志刚

熊永兰代表——

肩负信任与重托
本报记者 曹红艳

““十八大报告对科学发展观有了新定十八大报告对科学发展观有了新定
位位 ，， 我 们 发 展 的 思 路 和 路 径 更 加 清 晰我 们 发 展 的 思 路 和 路 径 更 加 清 晰
了了 。。 报 告 将 生 态 文 明 建 设 列 入 重 要 议报 告 将 生 态 文 明 建 设 列 入 重 要 议
题题 ，， 提 出 要 给 子 孙 后 代 留 下 天 蓝提 出 要 给 子 孙 后 代 留 下 天 蓝 、、 地地
绿绿、、水净的美好家园水净的美好家园。。我们感到身上的我们感到身上的
担子更重了担子更重了。”。”

走出人民大会堂走出人民大会堂，，无锡市委副书记无锡市委副书记、、
江阴市委书记蒋洪亮代表难抑内心的激江阴市委书记蒋洪亮代表难抑内心的激
动动。。他告诉记者他告诉记者，，作为经济强市的江阴提作为经济强市的江阴提
出要加快建设现代化滨江花园城市出要加快建设现代化滨江花园城市，，更要更要
把生态文明建设放在突出地位把生态文明建设放在突出地位。。

与会场内热烈气氛相呼应与会场内热烈气氛相呼应，，初冬的北初冬的北
京阳光明媚京阳光明媚。。迎着金色的阳光迎着金色的阳光，，出席会议出席会议
的代表陆续走出人民大会堂的代表陆续走出人民大会堂。。早已等候在早已等候在
广场上的上千名记者广场上的上千名记者，，或扛着摄像机或扛着摄像机，，或或
举着相机举着相机，，或拿着录音笔或拿着录音笔，，一齐奔向代一齐奔向代
表表。。代表们早已成竹在胸代表们早已成竹在胸，，在记者的在记者的““围围
追堵截追堵截””下侃侃而谈下侃侃而谈。。

广东省委常委广东省委常委、、深圳市委书记王荣代深圳市委书记王荣代
表一出会场表一出会场，，就被记者认了出来就被记者认了出来。。他告诉他告诉
围上来的记者围上来的记者，，十八大报告对未来党和国十八大报告对未来党和国
家的建设发展作出了非常重要的战略部家的建设发展作出了非常重要的战略部
署署，，让人倍感振奋让人倍感振奋。。作为改革开放前沿的作为改革开放前沿的
深圳要抢抓重要战略机遇期深圳要抢抓重要战略机遇期，，把各项工作把各项工作
进一步做好进一步做好，，为国家振兴做出特区的特殊为国家振兴做出特区的特殊
贡献贡献。。

民生问题是十八大报告着重阐述的内民生问题是十八大报告着重阐述的内
容之一容之一。“。“十八大报告强调全面提高人民十八大报告强调全面提高人民
生活水平生活水平，，始终把人民利益放在第一位始终把人民利益放在第一位，，
更加重视民生更加重视民生，，我特别感动我特别感动，，我要把这些我要把这些
好政策带回去好政策带回去。”。”6969 岁的四川攀枝花市东岁的四川攀枝花市东
区长寿路街道健康路社区党员丁爱谱代表区长寿路街道健康路社区党员丁爱谱代表
嗓门特别大嗓门特别大。。她说她说，，这些年这些年，，我们党和政我们党和政
府以人为本府以人为本，，给老百姓带来了太多的实给老百姓带来了太多的实
惠惠 ，“，“ 我 们 退 休 职 工 连 续我 们 退 休 职 工 连 续 88 年 上 调 养 老年 上 调 养 老
金金，，党的民生情怀十分了不起党的民生情怀十分了不起。”。”

福建漳州市实验小学副校长兰臻代福建漳州市实验小学副校长兰臻代
表从事教育工表从事教育工作作 2525 年年，，她告诉记者她告诉记者，，十十
八大报告中提出努力办好人民满意的教八大报告中提出努力办好人民满意的教
育育，，坚持教育优先发展坚持教育优先发展，，这一点她深有这一点她深有感感

受受，“，“我相信未来我相信未来 1010 年我们在教育公平年我们在教育公平
和教育资源的优化配置上会有很大的变和教育资源的优化配置上会有很大的变
化化，，特别是一些比较落后的地区一定会特别是一些比较落后的地区一定会
有崭新的面貌有崭新的面貌。”。”

记者追上刚刚接受了湖南卫视采访的记者追上刚刚接受了湖南卫视采访的
三一重工董事长梁稳根代表三一重工董事长梁稳根代表。。十八大报告十八大报告
提出提出，，科技创新是提高社会生产力和综合科技创新是提高社会生产力和综合
国力的战略支撑国力的战略支撑，，必须摆在国家发展全局必须摆在国家发展全局
的核心位置的核心位置。。这一论述让梁稳根对企业发这一论述让梁稳根对企业发
展更有信心了展更有信心了。。刚刚发布的三季度中经装刚刚发布的三季度中经装
备制造业景气指数比二季度微降备制造业景气指数比二季度微降 00..22 点点，，
显示出装备制造业产销增速明显回落的势显示出装备制造业产销增速明显回落的势
头有所放缓头有所放缓。。梁稳根告诉记者梁稳根告诉记者，，尽管国内尽管国内
外经济形势复杂外经济形势复杂，，三一重工今年上半年仍三一重工今年上半年仍
然取得了很好的效益然取得了很好的效益。“。“这就是坚持自主这就是坚持自主
创新创新，，发展高端装备制造业的结果发展高端装备制造业的结果。”。”梁梁
稳根豪气十足稳根豪气十足。。

同 样 来 自 中 国 工 程 机 械 的 代 表 企同 样 来 自 中 国 工 程 机 械 的 代 表 企
业业，，中联重科研究院副院长付玲代表兴中联重科研究院副院长付玲代表兴
奋地告诉记者奋地告诉记者，，近年来中国工程机械行近年来中国工程机械行
业 在 自 主 创 新 方 面 取 得 了 很 大 的 成 绩业 在 自 主 创 新 方 面 取 得 了 很 大 的 成 绩 ，，
具有很强的国际竞争力具有很强的国际竞争力。。中联重科每年中联重科每年
有有 360360 多个新产品和新技术诞生多个新产品和新技术诞生，，新产新产
品品 、、 新 技 术 的 贡 献 率 能 够 达 到新 技 术 的 贡 献 率 能 够 达 到 6060%% 左左
右右 。“。“ 十 八 大 提 出 实 施 创 新 驱 动 发 展 战十 八 大 提 出 实 施 创 新 驱 动 发 展 战
略略，，把全社会智慧和力量凝聚到创新发把全社会智慧和力量凝聚到创新发
展上来展上来。。工程机械行业从中国制造到中工程机械行业从中国制造到中
国国‘‘智造智造’’的道路会更加清晰的道路会更加清晰。”。”付玲信付玲信
心满怀心满怀。。

在蔚蓝的天空下在蔚蓝的天空下，，天安门广场显得天安门广场显得
格外宏大格外宏大，，广场上的显示屏循环播放着广场上的显示屏循环播放着
反映全国各地发展成就的画面反映全国各地发展成就的画面，，一张张一张张
笑脸透着喜庆笑脸透着喜庆。。代表们走在阳光里代表们走在阳光里，，底底
气更足了气更足了，，脚步更坚实了脚步更坚实了。。

迎着阳光，代表们走出人民大会堂，信心更强，底气更足，脚步更坚实了——

万 众 一 心 向 未 来万 众 一 心 向 未 来
本报记者本报记者 陈学慧陈学慧

我 将 一 生 铭 记

天津市武清区委书记

张勇代表——

城镇化迎新机遇

右图右图 11 月 8 日上午，中国共产党第

十八次全国代表大会在北京人民大会堂开

幕。会场内，代表们正在听取报告。

本报记者 李景录摄

党 的 十 八 大 报 告 高 屋 建 瓴 、 内 涵
丰 富 ， 对 当 前 乃 至 今 后 一 个 时 期 的 工
作 具 有 很 强 的 指 导 作 用 。 报 告 对 中 国
特 色 的 新 型 城 镇 化 道 路 进 行 了 科 学 系
统 的 阐 述 ， 为 区 县 经 济 发 展 提 供 了 难
得机遇。

近 年 来 ， 武 清 把 城 镇 化 作 为 拓 展
空 间 、 带 动 发 展 、 惠 及 民 生 的 重 要 载
体 ， 形 成 了 以 武 清 新 城 为 龙 头 、 示 范
镇为支撑、各地区竞相发展的城乡一体
化格局。我们将认真学习贯彻党的十八
大精神，结合地区实际积极创新实践，
切实在城 镇 化 发 展 上 干 在 实 处 、 走 在
前列。 （本报记者 武自然整理）































“心怀感恩，满怀期待，肩负信任与重
托。在北京向大家问好！”这是党的十八大代
表、中粮地产大洋开发区团委书记熊永兰发
出的一条微博。

见到记者的时候，刚刚返回宾馆的熊永
兰代表还在看材料。谈到发微博，她说，希
望以这种形式及时把情况报告给众多的义工
朋友。

熊永兰高中毕业后从海南偏僻落后的山
村来到深圳打工，至今已经在深圳工作了 20
年。最令她难忘的是，她当选党的十八大代
表时，深圳 58 个志愿者服务站齐齐地挂出了

“祝贺‘五星级义工’熊永兰当选十八大代
表”的横幅。她说，十八大代表这份荣誉是
属于深圳 35 万名义工的。

因为热爱公益事业，1996 年熊永兰加入
了深圳的义工组织，在 2500 多个小时的义务
服务时间里，她无私地帮助了许多有需要
的人，荣获了深圳市“五星级义工”等多项
荣誉称号。在她的影响和带动下，中粮地产
大洋义工服务中心由当初的 200 人发展到上
千人，涌现了一批优秀的义工骨干。

“ 今 年 7 月 1 日 ， 我 们 成 立 了 义 工 党 支
部。”熊永兰说，深圳有很多外来务工人员，
我们希望让更多的流动党员感受到党组织的
关怀，在各个方面更好地发挥党员先锋作
用。她介绍，目前，深圳宝安区义工联合会
的义工党员已达 2800 多人。

“多年的基层工作经历使我相对比较了
解外来务工人员的需求，我将继续关注他
们，反映他们的合理诉求，更好地为他们
服 务 ， 努 力 履 行 好 党 代 表的光荣职责。同
时，我还要努力用行动影响更多人，让大
家一起加入到公益活动的行列中来。”熊永
兰说。


